

Auch die Männer sind Frauen: Schillers „Maria Stuart“ in der Spiegelhalle des Konstanzer Theaters

Diana und die Queenen

Spiegeln, Spieglein an der Wand. Wer ist also die Schönste im ganzen Land? Dafür haben die Geschichtsschreibung und Schiller eine Antwort parat: Zweifelsfeind Maria Stuart. Wer ist aber die Mächtigste, die Einflussreiche, diejenige, die sich am Ende behauptet? Die als die Größere in die Hall of Fame eingeht? Die Gegensätze sind bekannt: Hier die impulsiven, Männerfressenden, sinnlichen Maria, dort die spröde Elisabeth, vermeintliche Jungfrau und Pflichtmensch. Die Elisabeth der Anja Panse in der Spiegelhalle des Konstanzer Theaters ist garantiert keine Jungfrau. Machbewusst wie sie ist, würde sie niemals auf Sex als Mittel der Einflussnahme verzichten. Ist damit allerdings auch den Einflussierungen Leesters (von einem gesundheitlich angeschlagenen Ingo Biermann) ausgesetzt, der das Spielchen nicht minder beherrscht. In soch einem schwachen Moment bringt er die Königin von England dazu, sich mit Maria, ihrem ungelieben Gegenstück, zu treffen.

Man weiß nicht recht, wieviel man psychologisch gestimmt sein soll, wenn man Britta Geisters „Maria Stuart“-Inszenierung auf der Nebenbühne des Konstanzer Stadtheaters anschaut. Wie Anja Panse und Kristin Muthwill spielen, sind sie als Personen jedenfalls ausgefeilt. Weder ist Panse Elisabeth die reine kopfbestimmte Machtpolitikerin, noch hat Muthwill Maria wirklich das Zeug zur Königin der Herzen. Wie Justyna Klimczyk die beiden eingekleidet hat, die eine im König blau, majestatisch und eleganten Kleid, die andere im gut sitzenden kleinen Schwarzen, erinnern sie an die Queenen und Diana, die mediengerecht zurechtgestutzten heutigen Verkörperungen des Maria-Elisabeth-Dualismus. Zwei, die sich um jeden Preis vernichten wollen.

Wie Eruptionen steigen die Gefühle in diesen von äußerer Beherrschtheit gezeichneten Figuren hoch, es sind deutlich spürbar. Und wie sich die schottische Königin wieder nach oben kämpft und ihre Rivalin mit unbändigem Hass vor sich her treibt, hat dieser Spiegelhalle entwickelt sich zu einem aufregenden Zweikampf zwischen Selbstkontrolle und Gefühlsausbruch. Am aufregendsten ausgefochten im Herzstück des Trauerspiels, wenn sich Elisabeth und Maria gegenübertreten. Schon wie Kristin Muthwill ihre Maria in einer öffentlichkeitswirksamen De-



Ein gut gestimmtes Ensemble: Susi Wirth, Anja Panse, Kristin Muthwill, Ingo Biermann in Schillers „Maria Stuart“.

BILD: ILJA MESS

dass Theresa Berlage und Susi Wirth die Polibater überzeugend mit dieser kalten Sachlichkeit ausspielen, weiß man nicht so recht, was die Regisseurin einem damit sagen will. Dass die Frauen jetzt auch mittümmerlich? Oder sollte man es doch psychologischer sehen? Eine Unsicherheit in der Blickrichtung, die man an manchen Stellen der Inszenierung, die aber auch ein paar dunkle Stellen aufweist.

MARIA SCHORPP

Weitere Aufführungen: 1., 2., 26., 28., 29. März, Karten: 0753/900-150. @ Im Internet: www.theaterkonstanz.de